

## **Preámbulo**

- De conformidad con lo ordenado en el artículo 42 numeral XXIX del Estatuto de Gobierno del Distrito Federal, 34 del Reglamento para el Gobierno Interior, 9 fracción V y 29 del Reglamento Interior de las Comisiones de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal, así como en cumplimiento con lo dispuesto en el Acuerdo N° CPCP/VI/09/2014 de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal, por el cual se aprobaron las mesas de trabajo con los Órganos Político Administrativos del Distrito Federal, con el objetivo de conocer el avance programático presupuestal, los resultados y las metas alcanzadas en 2014, así como las propuestas de trabajo y necesidades de recursos para la gestión en 2015.

## **Introducción**

- La rendición de cuentas sobre la aplicación y administración de los recursos públicos es una encomienda que se asume plenamente en Tlalpan. Es una legítima preocupación de la sociedad y sus representantes populares, también es parte fundamental de la vida democrática.
- El cumplimiento del mandato legal al que están obligados las mujeres y hombres del gobierno delegacional, se realiza bajo los diez ejes rectores de este gobierno, con especial hincapié a los derechos humanos, la equidad y la perspectiva de género y la transparencia.
- El desarrollo de los programas y actividades institucionales de gobierno se centra en el bienestar de la ciudadanía como premisa principal, mediante la eficiencia en la prestación de los servicios, en las acciones de desarrollo social, en la realización de obras y optimización de los recursos.
- Se atiende integralmente las necesidades más apremiantes de la población de esta demarcación, y se desarrollan políticas públicas específicas o focalizadas para la población vulnerable, y para conservar, mantener y elevar la calidad de vida.

## **Cuadros administrativos**

### **Logros alcanzados en el segundo año de gobierno**

- En 2014 se entregaron 7 de 12 estudios de impacto ambiental, correspondientes a Paraje Tetenco, Diamante Tepeximilpa, Cuchilla Tepeximilpa y Tepetongo, Dolores Tlalli, Diamante San Andrés,

Tepetlica/12 de diciembre de 2014. En el transcurso del mes se dará cuenta de los restantes: Verano, Tlalmille, Valle Verde, Carrasco y Tecoaltitla/Xolalpa.

- Durante 2014 se efectuaron 2,399 diligencias. 1,160 visitas son de verificación administrativa, 383 clausuras, 70 reposiciones de sellos, 167 retiros de sellos, 106 a establecimientos mercantiles, 408 inspecciones oculares, 6 recuperaciones de vía pública y predios así como 205 suspensiones.
- En el marco del Presupuesto Participativo 2014, los ciudadanos de 25 colonias decidieron la adquisición de alarmas vecinales, mismas que les brindarán seguridad ante cualquier incidente.
- En 2014 el Subsidio para la Seguridad en los Municipios (Subsemun), ascendió a \$3'386,008.20, más de \$ 50,000 que el año anterior. Con él se desarrollan 6 proyectos prioritarios, destaco la Unidad Especializada para Prevenir la Violencia Familiar y de Género.
- Mediante el Programa Sonrisa de Mujer se han beneficiado a 1,018 mujeres de Magdalena Petlacalco, San Miguel Xicalco, San Andrés Totoltepec, San Miguel Topilejo, San Miguel y Santo Tomás Ajusco. Este año iniciamos el Programa en la colonia Mesa los Hornos y lo extenderemos a las demás.
- Para una política pública y adecuada en el trato de atención de animales de compañía, en la Clínica Veterinaria Delegacional se realizaron 1,714 consultas, 115 cirugías generales, 3,980 vacunas antirrábicas, 5,094 esterilizaciones. Al término del año se habrán sumado 360 consultas, 50 cirugías generales, 800 vacunas antirrábicas y 1,200 esterilizaciones.
- El 10 de diciembre de 2013 se inauguró la Defensoría de los Derechos de las Niñas, Niños y Adolescentes en Tlalpan con el objetivo promover y proteger los derechos humanos de las niñas, niños y adolescentes en la Delegación Tlalpan, teniendo como ejes rectores la perspectiva de género, el interés superior de la niñez, la no discriminación, la participación infantil, así como el derecho a la vida, supervivencia y desarrollo.

Entre otras acciones, mencionamos los siguientes logros:

- Se atendieron 165 casos de vulneración de derechos de niñas, niños y adolescentes.
  - Se aplicó el instrumento de *Diagnóstico sobre Maltrato entre Pares: Bullying* en las escuelas primarias de la demarcación.
  - Se realizó el Foro: Avances y prospectivas sobre el Maltrato entre Pares: Bullying, el Conversatorio: “Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes del Distrito Federal, y el Papel de las Delegaciones y Municipios en su Garantía”. También el Foro “Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes del Distrito Federal y Mecanismos para su Garantía: Proyecto de Iniciativa de Reforma a la “Ley de los Derechos de las Niñas y Niños en el Distrito Federal”
  - Se concluyó el proyecto de decreto de Reforma a la Ley de los Derechos de las Niñas y Niños en el Distrito Federal, a fin de impulsar la creación de Defensorías de los Derechos de los Derechos de las Niñas, Niños y Adolescentes delegacionales.
  - Asimismo se presentó el Plan Delegacional contra el Bullying e inauguraron tres Espacios de participación Infantil en las Zonas territoriales II, III y IV.
- Para impulsar a los microempresarios y emprendedores se llevaron a cabo diversas ferias, destacan: “Feria del Tamal”, “Feria del Amor y la Amistad”, “Feria del Taco”, “Feria del Libro en Tlalpan 2014 Letras que viven”, “Feria Gastronómica y artesanal La vida sonríe a sus muertos”, y “Feria de la Mujer y de la Mamá. A estas, asistieron cerca de 180,451 personas.
- En el rubro de fomento cooperativo se brindó atención, asesoría técnica y cursos de especialización a más de 150 cooperativistas. Además se realizaron 121 visitas a los domicilios sociales de las cooperativas para verificar *in situ* su operación y funcionamiento.
- La Escuela de Títeres “Titiutl” de la Delegación Tlalpan, es el primer centro de aprendizaje de su tipo en el Distrito Federal. Además cuenta con el reconocimiento de *La Unión Internacional de la Marioneta* (UNIMA, por sus siglas en francés), organismo internacional que reconoce el trabajo de los titiriteros en el mundo.
- En la Escuela se logró la inscripción de 107 alumnos; se han impartido cursos a más de 3,000 asistentes consistentes en la construcción, manipulación, producción y montaje de títeres. Se han realizado 34 Jornadas Itinerantes y 42 presentaciones artísticas.

- Dentro del amplio espectro del derecho a la cultura, uno de los más desarrollados por esta administración delegacional ha sido la educación musical. Su enseñanza y aprendizaje está ligado a la formación integral de la persona.
- Además de estimular las facultades personales, la ejecución y experiencias colectivas de interpretación de la música, inciden para motivar la socialización y el reconocimiento del otro. En este año 2014, se dio capacitación y formación musical poco más de un centenar de niños, niñas y jóvenes de entre 6 y 25 años de edad de la *Orquesta Infantil y Juvenil de Tlalpan*
- En el año 2013 la Delegación Tlalpan hecho a andar los *Coros Infantiles y Juveniles de Tlalpan*, como una actividad artística a desarrollarse desde una perspectiva comunitaria. En el primer año de su creación se conformaron cinco Coros Infantiles y Juveniles. En este periodo que se informa se fundaron cuatro adicionales, incluyendo el Coro de la Diversidad Sexual para la Población Lésbica, Gay, Bisexual, Travesti, Transgénero, Transexual e Intersexual (LGBTTTI) en julio de este año.
- En este año fiscal 2014 la Delegación hizo una importante inversión respecto a otros años. Mientras en el 2013, ésta fue tuvo una asignación de 282 millones de pesos, en este 2014, se en este rubro fue de \$53'094,340.00. Cabe destacar que las mayores inversiones se realizan en los rubros de agua y drenaje, pavimentación, infraestructura educativa y espacios públicos, que en términos porcentuales corresponden a 28.52, 25.73, 18.98 y 15.73 respectivamente.
- Para estimular la producción agropecuaria se otorgaron 46 apoyos por un monto de \$1'000.000.00. En materia de Fomento Agropecuario se entregaron 95 apoyos económicos de los 112 que se proporcionarán, monto que asciende \$2'100.000.00.
- Por medio del Programa de Autoempleo Rural Sustentable se aprobaron 138 proyectos referentes a actividades de siembra de maíz, cosecha de hortalizas.
- Para mitigar el deterioro causado por incendios forestales, restaurar las zonas afectadas por deforestación e informar a la población sobre la

conservación de especies endémicas y ecosistemas únicos en la Delegación, se brindó atención a 9'968,500 m<sup>2</sup> de Áreas Naturales Protegidas dentro del Parque Ecológico de la Ciudad de México y Parque Nacional Fuentes Brotantes.

- Se invirtieron \$3'000,000.00 para atender a 34 Unidades Habitacionales dentro del actividad institucional Mejor Unidad. En el marco de ésta, se firmó un convenio con el INFONAVIT para su ejecución en las Unidades Habitacionales Conjunto Urbano Cuemango y Hueso Periférico.
- Mediante el Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social (FAIS), se llevó a cabo el proyecto de Suministro e Instalación de Cisternas Prefabricadas, mismas que beneficiarán a la población de las zonas Picacho-Ajusco, San Andrés Totoltepec y San Miguel Topilejo. Al momento se cuenta con cinco proyectos destinados con un monto asignado de \$51'000,000.00, que beneficiaran a 1,515 familias con tinacos tipo cisternas de 5,000 L cada uno.
- En la consulta para el ejercicio del Presupuesto Participativo 2015, se registraron 10, 305 opiniones.
- Una prioridad en la administración delegacional ha sido el alumbrado público, que en la Delegación inició como **Ilumina Tlalpan** a fin de garantizar vialidades y espacios públicos suficientemente iluminados, para tránsito peatonal y vehicular así como lugares de esparcimiento y recreación, en los cuales se perciban ambientes seguros que inhiban actos delictivos.
- A partir del mes de octubre junto con el Jefe de Gobierno del Distrito Federal, Dr. Miguel Ángel Mancera se puso en marcha el Programa de Iluminemos tu Ciudad con la encomienda de cambiar todas las luminarias en mal estado por nuevas con tecnología de base de aditivos metálicos cerámicos en potencia máxima de 150w, los cuales fueron aprobados por el Laboratorio de Alumbrado Público de gobierno del Distrito Federal ya que cumplen con la normas oficiales vigentes aplicables.
- Al cierre de este informe, el Pueblo de San Miguel Topilejo tiene al 100% todas sus luminarias funcionando...
- Se llevaron a cabo trabajos en 90,778.23 m. en lo que respecta a balizamiento y señalización, en este mes se ampliarán 9,221.77 más; se

realizó mantenimiento preventivo y correctivo a 86 inmuebles; se construyeron 4 mil 712.52 m<sup>2</sup> de banquetas, a finales del año se sumaran 487.48 más; se llevó a cabo trabajo de bacheo, reencarpetado y carpeta nueva a 86,584.45 m<sup>2</sup> de carpeta asfáltica, 22.39% tiene lugar en los Pueblos de Tlalpan, al mes de diciembre del 2014 se dará mantenimiento a 1,750.00 más.

## Premios y reconocimientos

- En la XXI Reunión Nacional de la Red Mexicana de Municipios por la Salud se otorgó a Tlalpan, el primer lugar a nivel nacional de 300 proyectos, con el proyecto “Polígono de la Salud”, modelo de prevención de adicciones conformado por el Centro Integral de Esparcimiento Lúdico y Orientación (CIELO) y los seis Centros Pro-Salud. Por primera vez en 21 años de existencia de la Red, una delegación del Distrito Federal recibe este reconocimiento.
- Reconocimiento a la Delegación Tlalpan del Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF) como “Ciudad Amiga de la Infancia” por el compromiso en la defensa de los derechos de la infancia definidos en la Convención de los Derechos del Niño. Razón por la cual fue nombrada como Vocal de Prevención y Atención a la Violencia de la Red Mexicana de las Ciudades Amigas de la Niñez (RMCAN) organismo auspiciado por la UNICEF.
- El proyecto de Transformación Física y Operativa de la Clínica Veterinaria Delegación fue elegido como uno de los diez finalistas para el Premio Gobierno y Gestión Local edición 2014, que impulsa El Colegio del a Frontera Norte, el Centro de Investigación y Docencia Económicas A.C. (CIDE), la Universidad de Guadalajara y el Fondo de Información para la Industria (INFOTEC). En esta semana el Comité organizador seleccionará a la experiencia municipal más exitosa.
- El Programa de Transversalización de Género de la Delegación Tlalpan fue reconocido por el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), como una de las 12 experiencias que sobresalen por el abordaje y estrategias así como los resultados obtenidos en la aplicación de la transversalidad de la igualdad de género en América Latina y El Caribe. Es de destacar que fue seleccionado de entre 78 proyectos que atendieron la Convocatoria "Experiencias que marcan la diferencia".

## **Mensaje final**

- Agradezco su atención. Esta comparecencia sintetiza lo que se hace en Tlalpan por parte del gobierno que tengo el honor y la responsabilidad de encabezar.
- Creo firmemente en la rendición de cuentas, en la transparencia, en la separación y equilibrio de poderes. Rindo cuentas ante la representación popular expresada en esta Asamblea Legislativa; desde nuestro gobierno esperamos corresponsabilidad y compromiso de los legisladores de la ciudad.
- Les doy las gracias de antemano por la sensibilidad que seguramente tendrán para apoyar los proyectos que les he presentado. Tlalpan ha cambiado para bien en estos últimos dos años. Con su apoyo lograremos concretar los compromisos que tenemos con la ciudadanía.
- Estoy satisfecha de lo alcanzado hasta hoy, después de 2 años de gestión, pero podemos lograr mucho más en bien de nuestras vecinas y vecinos.
- El Tlalpan se está trabajando intensamente, se trabaja con una filosofía muy clara: servir a la ciudadanía, cambiar las condiciones de vida de la gente, gobernar para todas y todos, con énfasis en las personas y territorios que padecen mayores condiciones de pobreza y marginalidad. Nuestro gobierno tiene un énfasis en las mujeres, en las y los jóvenes, en las niñas y los niños; gobernamos con la fuerza de la razón, la ley, el diálogo y la participación ciudadana.
- Buscamos que haya igualdad efectiva, acceso a la salud, educación y cultura. Queremos que se viva en libertad y democracia, que tengamos inversión, empleo y salarios dignos, que exista sustentabilidad y protección al medio ambiente, que garanticemos servicios de calidad a la ciudadanía, que fortalezcamos el tejido social y comunitario, que haya seguridad y tranquilidad.
- Bajo esa óptica la delegación Tlalpan ha logrado en estos dos años un sello que la distingue, creo yo, del conjunto de las delegaciones de la capital del país. Las diversas distinciones que hemos recibido, de los cuales les he dado cuenta, así lo acreditan.

- En estos tiempos de crisis, en las condiciones tan sombrías que hoy padece el país, desde la ciudad capital, desde los gobiernos delegacionales estamos demostrando que las cosas sí se pueden hacer de otra manera, que sí hay alternativas para las grandes mayorías y sus problemas.
- El sentido de gobernar es transformar las cosas para bien de la ciudadanía, es cumplir la palabra y los compromisos hechos con la gente. Gobernamos para que las y los ciudadanos sean felices, vivan con plenitud, con alegría y esperanza. Para que sonrían al futuro.
- Muchas gracias.